
В день Пасхи, радостно играя,
Высоко жаворонок взлетел,
И в небе синем, исчезая,
Песнь воскресению запел.

И песнь ту громко повторяли
И степь, и холм, и темный лес.
«Проснись, земля, – они вещали, –
Проснись: Твой Царь, твой Бог Воскрес!

Проснитесь, горы, долы, реки,
Хвалите Господа с Небес.
Побеждена им смерть вовеки –
Проснись и ты, зеленый лес.

Подснежник, ландыш серебристый,
Фиалка – зацветите вновь
И воссылайте гимн душистый
Тому, Чья заповедь – любовь».

Княжна Е. Горчакова



Кого победил и кого освободил Христос?

Святитетель Николай Сербский

Приблизимся к воскресшему и победоносному Господу нашему и спросим себя:
во-первых, кого Он победил воскресением Своим и, во-вторых, кого Он освободил Cвоей
победой?

Воскресением Своим Господь победил двух злейших врагов человеческой жизни и
человеческого достоинства: смерть и грех. Эти два врага рода людского родились еще тогда,
когда первый человек перестал быть родным Богу, преступив заповедь послушания своему
Творцу. В Раю человек не знал ни смерти, ни греха, ни страха, ни стыда. Ведь,
прилепившийся к Богу живому, человек не мог знать смерти; и, живущий в совершенном
послушании Богу, он не мог знать греха. А где не знают смерти, не ведают и страха; и где не
ведают греха, не ведают и стыда от греха.

Как только человек согрешил, нарушив спасительное послушание Богу, страх и стыд
вошли в него; он почувствовал себя безконечно удаленным от Бога и предугадал над собой
косу смерти. Поэтому, когда Бог воззвал к Адаму и сказал ему: Адам, где ты? - тот ответил:
«голос Твой я услышал в раю, и убоялся, потому что я наг, и скрылся» (Быт.3:9-10). Доселе
глас Божий укреплял, радовал и оживотворял Адама; а теперь, после содеянного греха, тот
же самый глас Божий расслабляет, страшит и умерщвляет его. Доселе Адам видел себя
облаченным в ангельское одеяние безсмертия; а теперь он узрел себя грехом обнаженным,
окраденным, униженным до скота и умаленным до карлика. Так ужасен, братия, малейший
грех непослушания Богу...

Один грех с молниеносной скоростью повлек за собою другой, третий, сотый,
тысячный... Греховный путь, которым отправился Адам, вел его к земле и в землю. Отсюда и



слова Божии: «в поте лица твоего будешь есть хлеб, доколе не возвратишься в землю, из
которой ты взят, ибо прах ты и в прах возвратишься» (Быт.3:19), - выражают не только Божий
суд, но и уже начавшийся и быстро развивающийся процесс человеческого заземления и
распада.

Потомство Адама, поколение за поколением, заземлялось и распадалось, греша со
стыдом и умирая со страхом и ужасом. Люди скрывались от Бога между деревьями, между
камнями, между золотом и прахом; и чем больше они скрывались, тем больше от истинного
Бога удалялись и истинного Бога забывали. Природа, некогда лежавшая у ног человека,
постепенно вознеслась над главою его, так что в конце концов совершенно заслонила от
него лице Божие и стала для него вместо Бога. И человек начал обожествлять природу, то
есть ее слушаться, с нею соотносить свое поведение, ей молиться и ей приносить жертвы. Но
обожествленная природа не могла спасти ни себя, ни человека от смерти и тления.
Страшный путь, которым шло человечество, был путь греха; и сей окаянный путь
безошибочно вел в один только многоскорбный град - град мертвых... Чем дальше, тем
больше росло бремя греха, будто снежный ком, катящийся с горы. Род людской находился в
крайнем отчаянии, когда явился небесный Исполин, дабы спасти его.

Исполин Этот был Господь Иисус Христос. Вечно безгрешный и вечно безсмертный, Он
посетил гнилое кладбище рода человеческого, повсюду рассыпая цветы безсмертия. От духа
уст Его убегал смрад греха, и от Его слов мертвые оживали. Но Он из человеколюбия взял на
Себя гору греха человеческого, как из человеколюбия облекся в смертное человеческое тело.
Однако грех человеческий был так тяжек и страшен, что под его бременем и Сам Сын Божий
пал во гроб. Стократно блажен гроб этот, из которого потекла для рода людского река
безсмертной жизни! Через гроб этот Исполин спустился до ада, где разорил престол сатаны
и уничтожил гнездо всех злых и коварных заговоров против рода человеческого; из гроба
этого Исполин взошел до наивысших небес, проложив новый путь - к городу живых. Своей
силой Он разорил ад, Свой силой прославил тело Свое и восстал из гроба - Своей
собственною силой, нераздельной от силы Отца и Духа Святаго. Смиренно как агнец (ягненок)
пошел незлобивый Господь на страдания и смерть, и стойко как Бог перенес Он страдания и
победил смерть. Его воскресение есть истинное событие и в то же время пророчество и
образ нашего воскресения - «ибо вострубит, и мертвые воскреснут нетленными»
(1Кор.15:52).

Кто-нибудь спросит: «Как же говорят, что воскресший Господь победил смерть, ведь
люди все еще умирают?» Всякий, входящий в эту жизнь чрез материнскую утробу, исходит из
этой жизни чрез смерть и гроб. Таково правило. Но только для нас, умирающих во Христе,
смерть является уже не мрачною бездной, а рождением в новую жизнь и возвращением в
отечество свое. Гроб для нас уже не вечная тьма, а лишь врата, у которых ожидают нас
светлые ангелы Божии. Для всех исполненных любви к прекрасному и человеколюбивому
Господу гроб стал просто последней преградой, преступив которую они окажутся в
присутствии Божием, - и преградой тонкой как паутина. Потому славный апостол Павел
восклицает: «для меня жизнь - Христос, и смерть - приобретение» (Флп. 1:21). Как же
Господь не победил смерти, если смерть более и не видна из-за Него? Гроб не глубокая
пропасть более, ибо Господь исполнил его Собою; гроб не мрачен более, ибо Господь
осветил его; гроб не страшен и не ужасен более, ибо означает не конец жизни, но начало; и
гроб не вечное наше отечество более, но лишь врата отечества. Различие между смертью до
воскресения Христова и смертью после него подобно различию между страшным пожаром и
пламенем свечи. Такой коренной была победа Христова, и так «поглощена смерть победою»



Его (1Кор.15:54).

Далее кто-нибудь спросит: «Как же говорят, что воскресший Господь победил грех,
ведь люди все еще грешат?» Воистину Господь победил грех. Он победил его Своим
безгрешным зачатием и рождеством; и победил его Своею чистой и безгрешной жизнью на
земле; и победил его, как Праведник страдая на Кресте; и наконец увенчал все те победы
Своим преславным воскресением. Он стал лекарством, верным и непогрешимым
лекарством от греха. Зараженный грехом может излечиться только Христом. Не желающий
грешить может осуществить сие желание свое только с помощью Христовой. Когда люди
нашли лекарство от оспы, они говорили: «Мы победили эту болезнь!» Точно так же говорили,
и найдя лекарство от болезни горла, зубной боли, подагры и иных недугов: «Мы эти болезни
одолели! Мы эти болезни победили!» Итак, найти лекарство от некоей болезни означает
победить болезнь. Христос есть несравненный и величайший Врач в истории человечества,
ведь Он дал людям лекарство от болезни всех болезней, то есть от греха, из коего рождаются
все прочие болезни и все прочие страдания человеческие, и душевные, и телесные. Это
лекарство - Он Сам, воскресший и живый Господь. Он является единственным и только
одним надежным средством от греха. Если люди и поныне грешат и погибают во грехах, это
не означает, будто Христос не победил греха; а означает только то, что данные люди не
употребляют единственного Лекарства от своей смертельной болезни; значит, Христос как
Лекарство еще недостаточно им известен; или, если и известен, они все-таки по каким-либо
причинам не принимают Его. Но история свидетельствует тысячами тысяч голосов:
возлившие Это Лекарство на душу свою и принявшие Его в тело свое исцелились и стали
здоровы. Зная немощь нашего естества, Господь наш Иисус Христос повелел верным
принимать Его как пищу и питье под видимым обликом хлеба и вина (это сейчас доступно
всем в Церковном Таинстве Святого Причащения). Это сделал Человеколюбец из безмерной
любви к людям, лишь бы только облегчить им доступ к живоносному лекарству от греха и от
тления греховного. Ядущий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь пребывает во Мне, и Я в нем.
Как послал Меня живый Отец, и Я живу Отцем, так и ядущий Меня жить будет Мною
(Ин.6:56-57). Грешащие питаются грехом, и от греха жизнь в них постепенно исчезает.
Ядущие же живаго Господа воистину питаются жизнью, и жизнь в них все более возрастает, а
смерть умаляется. А чем более возрастает жизнь, тем отвратительнее становится грех.
Пошлая и жалкая сладость греха заменяется в них животворящей и радостной сладостью
Христа Победителя.

А теперь спросим: «Кого воскресший Господь освободил победой Своей над грехом и
смертью?» Людей только ли одной национальности? Или одной расы? Или одного сословия?
Или одного общественного положения? Никак. Подобное освобождение свойственно
злорадным и злобным победам земных победителей. Господь не назван ни иудеелюбцем,
ни еллинолюбцем, ни бедняколюбцем, ни аристократолюбцем; но назван Он
Человеколюбцем. Следовательно, Свою победу Он предназначил человеку, вне зависимости
от всех различий, которые люди проводят между собою. Он одержал победу на благо и
пользу всем сотворенным людям, и Он предложил ее всем сотворенным людям. Тем, кто
приимет и усвоит эту победу, Он обещал жизнь вечную и сонаследие в Царствии Небесном.
Он никому не навязывает Своей победы, хотя она и столь драгоценна, но оставляет людям
свободу: принять ее или не принять. Как в Раю человек сделал свободный выбор, взяв из рук
сатаны погибель, смерть и грех, так и сейчас он должен свободно избрать, взять ли ему
жизнь и спасение из рук Бога Победителя. Христова победа есть бальзам, бальзам
животворный, для всех людей, ведь все стали прокаженными грехом и смертью...



Христос воскресе, братия!

Воскресением Своим Христос победил грех и смерть, сокрушил мрачное царство сатаны,
освободил порабощенный род человеческий и снял печать с величайших тайн Бога и
человека. Ему подобает честь и слава, со Отцом и Святым Духом - Троице Единосущной и
Нераздельной, ныне и присно, во все времена и во веки веков. Аминь.

О Причащении на Светлой Седмице (т. е. первой Пасхальной неделе)

Протоиерей Андрей Епифанов (foma.ru)

Причащаться на Светлой неделе можно и даже нужно! Об этом нам говорит 66-е
правило VI Вселенского Собора, которое предписывает всем христианам всю Светлую
Седмицу ежедневно причащаться Святых Христовых Тайн. Причащаться каждый день
Светлой Седмице для большинства из нас, конечно, сейчас мало возможно. Но хоть раз за
Светлую неделю побывать еще раз на пасхальной литургии и причаститься, было бы очень
хорошо. Ведь истинная Пасха — это Христос, Который приносится в Жертву в Таинстве.

Если христианин провел в воздержании и молитве Великий пост, то на Светлой
седмице он может приступать ко причащению натощак, но без поста накануне. Почему мы
не должны поститься в Пасхальную седмицу? Потому что, как сказал Христос, «могут ли
печалиться сыны чертога брачного, пока с ними жених?» Пасха — самый главный праздник
христианской Церкви. Весь Великий Пост является подготовкой к Пасхе.

Правило ко причащению составляет чтение пасхального канона (который и так
читается на Утрене перед Литургией), часов Пасхи и Последования ко Причастию.


